



# FUE INCENDIA'A LA CIUDAD DE HAILAR

## LA LIBERTAD DE LOS MARES NO SE DISCUTE

### El Cambio Extranjero en New York

New York, 27.—El cambio extranjero se cerró con una regular demanda en la forma siguiente:

Liras	487.8/16
Francos	0393
“ belgas	1397½
Liras	0522½
Marcos	2393

### El manejo de los aeroplanos estará al alcance de cualquier mortal

New York, 27.—Fu una entrevista celebrada por el periodista Mr. Roy con el AS de la aviación norteamericana Charles A. Lindberg, éste le manifestó que muy pronto el manejo de un aeroplano será tan sencillo como el de cualquier bote de motor lo que hará indudablemente de la profesión de aviador una cosa accesible a cualquier motorista que desee abrazar dicha profesión.

### Fracasaron en su intento de superar un record mundial

Los Angeles, 27.—Las avisoras Bobie Trout y Elinor Smith, hicieron un segundo intento de superar el record de vuelo de duración para mujeres hoy al descender a las 3.01 en el

puerto aéreo de esta ciudad, después de 18 horas de vuelo.

### Fue incendiada la ciudad de Hailar por los chinos

Washington, 27.—Despachos de Harbin recibidos hoy anuncian que una parte de la ciudad manchuriana de Hailar fue incendiada por orden de los militares chinos que pretendían con esto evitar la invasión de los rusos. El general Wan Fu ofreció la ayuda de las tropas chinas para facilitar la evacuación de la ciudad por los norteamericanos que pudieran habitar en ella.

### Asaltan un tren de pasajeros en Estados Unidos

Chayenne, Wyoming 27. Se ha llevado a cabo un ataque nocturno de un número considerable de foragidos, entre los cuales había una señorita, contra un tren de pasajeros de los ferrocarriles Unión Pacific Limited que iba rumbo al oeste. Los pasajeros fueron saqueados y los bandidos escaparon llevándose más de cinco mil dólares.

### Homenaje a Clemenceau en la Cámara francesa

París, 27.—Una moción para rendir homenaje a la

memoria de Clemenceau, fué aprobada ayer por la Cámara de diputados francesa sin discusión y por unanimidad.

### The United States Shipping Board construirá cuarenta barcos

Washington, 27.—Próximamente se construirán por

la compañía United States Shipping Board cuarenta grandes barcos para el servicio de correos y pasajeros, con una capacidad total de 460.000 toneladas y un costo de doscientos cincuenta millones de dólares.

El Gobierno dará una subención de \$ 10.000.000 anuales

siempre que se cña el contrato verificado para esta construcción referente a las capacidades, velocidad y condiciones adecuadas de los barcos, que deberán prestar servicio en las trece distinguidas rutas recomendadas por el departamento de Comercio, así como deberá darse cumplimiento a las demandas de servicio que determine la Dirección de Comunicaciones.

### Una condecoración más para el Comandante Eckener

Washington, 27.—En reconocimiento a los méritos del Comandante alemán Hugo Eckener, quien con su vuelo alrededor del mundo ha contribuido tanto al adelanto de la aeronáutica La Sociedad Nacional Geográfica ha dispuesto conceder al mencionado comandante Eckener su madalla especial de oro.

### Sensacionales declaraciones de Mc Donald en la Cámara Inglesa

Londres, 27.—El primer Ministro Mc. Donald ha anunciado en la Cámara de los Comunes que la Gran Bretaña estaba en un todo de acuerdo con los Estados Unidos en cuanto a la libertad que debía imperar en los

mares y que no debería discutirse este asunto en la próxima conferencia de los cinco poderes navales. Que esa discusión podría traer complicaciones en vez de ayudar a las conversaciones sobre la materia verificadas en Enero. Las manifestaciones del Primer Ministro fueron hechas en una respuesta a una pregunta que se le hizo al Gobierno referente al contenido de una sugestión hecha por el Gobierno americano el día del armisticio.

### Nuevo Embajador de México en Guatemala

México, 27.—El señor Eduardo Hay ha sido nombrado para el cargo de nuevo Embajador en Guatemala.

### El aeroplano que va de EE. UU. a río Janeiro tuvo que aterrizar

New York, 27.—Se recibió aquí un mensaje radiográfico anoche directamente del avión N. C. 8020 en que avisa que se había visto obligado a aterrizar cerca de la desembocadura del Orinoco para evadir una tempestad local que lo perseguía, y que tan pronto como el tiempo mejorare emprenderá su vuelo. No dice que el motor haya tenido dificultades.

## Opinión del licenciado Acosta sobre la solicitud de una lista de accionistas

Hemos informado en anteriores días que se ha producido una serie de accidentes entre los directores del Banco de Cooperación Nacional y los señores Miguel Angel Herrera y Francisco Guzmán, por cuanto estos, que son accionista de esa institución, solicitan que se les dé una lista de todos los que tienen acciones de ese banco, a lo cual se niegan los directores rotundamente.

Hemos procurado obtener opiniones jurídicas acerca del caso, y todas han sido en el sentido de que no tie-

nen derecho esos señores para negar la solicitud de los señores Guzmán y Herrera. Entre ellas, particularmente, hacemos constar aquí la que nos dió el distinguido y honorable jurista licenciado don Marciano Acosta, quien nos dijo:

—Los señores Herrera y Guzmán tienen completo derecho de pedir la lista de accionistas que solicitan para lo que ellos tengan a bien, y no veo el fundamento legal que tengan los directores para su negativa.

## Un militar que no está de alta se adhiere al señor secretario de seguridad pública

San José, 27 de noviembre de 1929.

Señor secretario de Seguridad pública.

General don Arturo Quirós.

Pte.

Enterado de los ataques y amenazas del licenciado don Carlos María Jiménez y algunos de los de su camarilla contra el gobierno constituido que preside el licenciado don Cleto González Víquez, creo de mi deber expresar mi convicción de ciudadano de que la obra que esos hombres realizan no es contra el gobierno sino contra la patria misma, lo que es opinión sentida por todas las personas sensatas según he tenido oportunidad de constatarlo. Quieren esos espíritus enconados por el despecho del fracaso hacer

creer que el gobierno es responsable de la crisis porque atraviesa el país; pero debe usted tener la seguridad, señor ministro, de que para los costarricenses honrados los únicos responsables de la mala situación no son más que los Carlos Marías que viven estorbando todo acto y propósito bueno del gobernante y su gabinete. Aunque yo no estoy de alta en el servicio activo de las armas me adhiero al cuerpo de militares en las justas manifestaciones que han hecho de solidaridad con usted, y en cualquier momento me puede contar usted dispuesto a todo en las filas del actual gobierno.

Quedo como siempre a sus órdenes y me suscribo de usted muy Atto S.S.

FLORENTINO ARAYA

## Sangriento drama cuyos protagonistas no conoce ni la policía

El sábado ingresaron al Hospital de San Juan de Dios tres hombres que resultaron heridos en una riña, pero al tratar de recabar sus nombres nos dijeron

que ellos habían salido después de hecha la curación y que no se había tomado nota de ellos. En la policía tampoco hay informes acerca de este suceso.

## Frontón Jai Alai S. A.

A consecuencia del cambio de fechas en la llegada de vapores de la United Fruit Co. los pelotarios españoles cuya llegada estaba anunciada para el jueves 28 cte., no llegarán hasta el sábado 30. Por consiguiente, las exhibiciones anunciadas no podrán realizarse, pese a los buenos propósitos de la empresa, y si sólo se procederá el mismo sábado a las ocho y treinta de la noche a la inauguración oficial del Frontón.

Las sociedades y clubs in-

vitados para esperar en la estación a la llegada de dichos deportistas, lo quedan así mismo para el tren del sábado 30 del corriente. Agradeciendo sumamente esta sociedad la presencia en dicho acto.

Se hace saber a los señores accionistas que tienen abonadas la totalidad de sus acciones que pueden pasar a recoger sus pases de entrada libre por la oficina del Frontón el jueves de nueve a doce de la mañana.

LA DIRECTIVA

## Jefes y oficiales del cuartel de artillería

### En un todo de acuerdo con el señor Secretario de Seguridad Pública

San José, 25 de Noviembre de 1929.

Señor Ministro de Seguridad Pública, General don Arturo Quirós.

D. S.

Señor Ministro: Su patriótico reportaje publicado en el diario "El Sol", del sábado último, llena de optimismo el alma nacional y de coraje al Cuerpo Militar a sus órdenes, que sabrá sellar con sangre (si es que hay que llegar al sacrificio) para respaldar sus palabras de oro y respeto a la Constitución y al digno Gobernante, que sabe de nuestra lealtad y alta estima con que en todo momento lo hemos distinguido.

Para Ud., señor Ministro, va en este momento el abrazo de sus

militares cuya estima crece más en nuestros corazones, ya que estimulados tan brillantemente por Ud. de nuestro respeto y lealtad, le responderá la vida misma de sus obsecuentes servidores y subalternos,

Heliodoro Arias B., Próspero Abarca M., José A. Carrera C., Ismael J. Vázquez S., Víctor Pacheco D., Julio Rucavado D., Rafael Roldán H., Celso Barahona E., Patrocinio Soto G., Recadero Bonilla C., José Joaquín Mora Cañas, José María Sierra Calderón, Ramón Briceño Fonseca, Ricardo Patiño V., Juan F. Quesada Q., Luis Cabezas, Pedro Barquero V., Abel Benavides, Delfín Retana, José Campos Segura, Ramón Gutiérrez, Luis Rodríguez.

# Debemos buscar nuevos mercados para la venta del café. No debe adulterarse el café que se vende al público

Un financiero muy conocido por sus numerosas actividades agrícolas y sus vinculaciones bancarias con el Crédito Agrícola y con el Banco Internacional, que lo tienen en la lista de directores, se ha prestado gentilmente a responder a la encuesta verbal que un repórter de este diario le ha sometido para investigar las causas de la crisis actual del país.

A pesar de que mi visita no estaba anunciada y que era día domingo, un día de descanso para los hombres laboriosos, el señor Pacheco no aparece contrariado y cuando el licenciado Guzmán le habla de mi propósito, trata de excusarse primeramente, pero después cede y discurre con mucha propiedad, con mucho acierto, con raro conocimiento del tema que estaba tratando.

La cosecha de café de este año, dice, es superior a la del año anterior y las existencias actuales bastarán para suplir las necesidades del consumo mundial para otro año más. Esta carta que acabo de recibir de John K. Gilliat le explicará con más detalles el asunto. Puede publicarla porque es interesante y me alarga una copia de mimeógrafo.

Este señor conocí su negocio en todos sus aspectos. Este señor habla del café que lo planta, que lo beneficia, que lo exporta, que lo vende y sabe las alternativas a que está sujeto porque se mantiene en estrecho contacto con los mercados extranjeros.

Debería buscarse un nuevo mercado, continúa el señor Pacheco. Alemania por ejemplo, que tiene que comprar el grano de otros países y Francia y España que consumen cantidades considerables, pero es necesario que tratados especiales reguieren el comercio, lo protejan, lo ayuden con el tratamiento especial que se concede a la producción de los países que se han adelantado a conseguir el tratamiento de la cláusula privilegiada.

Gusta el señor Pacheco de tratar del sujeto y puede observarse a través de sus palabras que ha estudiado el negocio en la faz local y en la faz internacional. El Brasil, solamente el Brasil, puede regular los precios del café, concluye mi distinguido interlocutor. Sería necesario que apelara al sistema de los bonos de café que empleó en otra ocasión para salvarse de la debacle de los precios del momento.

Los Bonos del Café, le interrumpo, fué una proposición que hizo EL SOL en las alboras de la crisis actual del precio, pero la iniciativa no fue atendida.

Mi acompañante licenciado Guzmán le pregunta cual ha sido el éxito del ensayo que hizo con una remesa de café a España.

Don Ricardo Pacheco replica que el ensayo no fue intentado con discreción y que no prosperó.

Me extraña le replico, porque los españoles son muy adictos al café y lo consumen en gran escala.

Un plantador de café en gran escala, un exportador, un hombre de negocios está

en situación especial para dar sus ideas sobre sujetos que tienen conexiones con sus negocios y se me ocurre conseguir su opinión acerca de las adulteraciones de café que se están operando en el país.

El señor Pacheco se muestra indignado cuando oye hablar de las adulteraciones fraudulentas que tienen sometida la más noble producción de la nación. Se nota que siente el mismo afecto por el café que el que tiene un pintor por su cuadro, a

quien le advirtieran que su obra está a merced de misticadores que tratan de oscurecer las más bellas pinturas.

Me explico la indignación del señor Pacheco, recordando la devoción que los árabes sienten por sus caballos y evoco la historia del nómade que iba persiguiendo a un ladrón que le había robado el caballo, y en el momento de aproximarsele retrocede, temeroso que haya otro animal que pueda co-

rrer más que el suyo. He leído la campaña que V. ha llevado a cabo en su periódico. Me gusta mucho EL SOL.

## Costa Rica será visitada por un sabio alemán.

### El doctor Krumm Heller Rosa-Cruz

Persona que conoció hace algunos años en México al eminente médico y sabio doctor Arnaldo Krumm Heller, nos relata que sus facultades y sus ilustración son de una amplitud extraordinaria.

Sus curaciones pueden llamarse sencillamente asombrosas. Su saber abarca una extensión en todos los campos de la ciencia y muy especialmente en las ciencias ocultas.

Su calidad de filósofo y su vida, de una blancura inmaculada, así como su amor a la humanidad, le hace ser una de las figuras más interesantes de la época.

De paso por pocos días en Costa Rica, dará unas conferencias acerca de las fuerzas naturales de que puede disponer el hombre para su mejoramiento en todos los órdenes, y es posible que le haga también en la Facultad de Medicina, en donde dará a conocer la manera especial, lo que se refiere al tratamiento de las enfermedades por el sistema del doctor Asuero.

Sea bienvenido a esta tierra el reputado doctor, en donde sus amigos y admiradores, con quienes ha mantenido correspondencia desde hace muchos años, le preparen la mejor acogida.

R. ROLDAN.

## Partido independiente de la provincia de Heredia

Para los efectos legales, únicamente, se publica esta directiva: Secretario: Asdrúbal Villalobos. Tesorero: Ramón Villalobos. Presidente efectivo: Luis Dobles Segreda. Heredia a los 26 días del mes de noviembre de 1929.

## La inquietud de Alsacia

La vuelta al hogar común de una provincia que hace tres siglos fué germana, después pasó al poder de Francia que tuvo que cederla a Alemania más tarde de la guerra franco-prusiana, y últimamente volvió al dominio de los galos, ha sido fuente de disgustos, manifestados en numerosas ocasiones. Pidieron primeramente la autonomía de Francia, después que en el curso del cautiverio alemán lloraban al oír los acordes de la Marsellesa, después quisieron una independencia espiritual de Francia solicitando un concordato con el Vaticano, y ahora se oponen a las fortificaciones que quieren levantarse en el territorio como medida preventiva contra posibles ataques.

## El alza del dulce

El precio en el mercado para el dulce continúa en alza y la feria de Alajuela animó las últimas operaciones, que mostraron sustanciales diferencias con las cotizaciones de la semana anterior. El dulce está alcanzando precios prohibitivos y a este paso habrá que importar azúcar de los países vecinos para oponerse al alza desmedida de los precios de un artículo de tanto consumo.

## Piense en el futuro de su familia! 10 céntimos al día

producirán MIL COLONES para su familia a la hora en que ocurra la muerte de Ud.

¿Cuántos dieces botamos diariamente, sin utilidad ni objeto alguno? Pues bien, uno solo de esos dieces invertido en una póliza de seguro de vida pondrá a la familia a cubierto de la angustia que trae la falta de dinero inmediato para subvenir a los gastos ocasionados a la hora de la muerte del jefe de la familia.

Pólizas de vida sin examen médico, desde mil a dos mil colones

Llene el cupón adjunto, envíenoslo, y sin compromiso alguno de su parte le mandaremos una fórmula de solicitud para una póliza de seguro sin examen médico.

### BANCO NACIONAL DE SEGUROS. DEPARTAMENTO DE VIDA Garantía y responsabilidad plena del Estado

#### RECORTE ESTE CUPON

Banco Nacional de Seguros Depto. de Vida, San José de Costa Rica.

Mi nombre completo es..... Mi dirección es..... Mi ocupación es..... Sexo..... Nací en..... el día..... de..... de.....

(Si no recuerda la fecha de su nacimiento diga qué edad tiene) Desearía un seguro por \$..... (Este cupón lo he recortado de El Sol)

# Departamento de Agricultura Escolar

El Decreto N.º 43, de 3 de enero, reorganizó el Departamento de Agricultura Escolar en una forma que promete mayor actividad y eficacia.

Se dispuso en ese decreto que los conferencistas hablen de preferencia sobre cultivos de la región, o susceptibles de ser adaptados a ella, para evitar la divagación de la literatura agrícola en que el profesor se extasia tratando sobre el cultivo de la cebada o sobre las viñas, sin ocuparse de la caña, del maíz o del café, que están en torno de la escuela y son la riqueza del pueblo donde la escuela se desenvuelve.

Se ordenó que esas conferencias no se limiten solamente a los alumnos de un grado, sino que sean oídas en reunión general por todos los maestros y alumnos del plantel, y todavía más, se ha pedido que a ellas sean invitados los vecindarios, con el propósito de que el mayor número de personas pueda beneficiarse con el consejo de los conferencistas.

Se exige en ese decreto dar por lo menos cuatro conferencias cada semana, en diferentes lugares, de tal manera que su acción sea más activa y más extendida. Se pide que cada mes una de esas conferencias sea dada en domingo, a fin de que se vea atendida por mayor copia de vecinos.

Con objeto de controlar ese trabajo, de manera efectiva, los sueldos de estos conferencistas sufren una rebaja de ₡ 15-00, por cada falla en el lleno de ese cometido.

Dispone esa legislación que, después de cada conferencia, es indispensable hacer un ejercicio práctico acerca de los puntos tratados en la conversación, para verificar las experiencias enunciadas.

Se aspira a que el conferencista despierte devoción, entre maestros y alumnos, por este género de actividades y haga propaganda en el circuito para el uso de instrumentos modernos, el recurso de abonos, la selección de semillas, la rotación de cultivos, el cruzamiento, buen trato y alimentación equilibrada de los animales.

Que sea realmente un consejero de los agricultores y estudie sus dudas y sus preguntas para ayudarles en cada oportunidad.

En este decreto se subraya asimismo, que es función inherente del maestro de escuela conversar con sus alumnos sobre tópicos de agricultura y despertar entusiasmo por ese género de labores.

Que están obligados los maestros de grado a comentar y ampliar con los alumnos la conferencia agrícola; que deben empeñarse en cultivar el campo, allí donde sea posible atender a ese cultivo, y que, para asegurarse de todo eso, los visitantes escolares tomarán muy

en cuenta esa actividad en el momento de calificar al maestro, cumpliendo con ello lo que ordena el artículo 14, capítulo III, de la Ley Orgánica del Personal Docente.

También se dispuso en esa reglamentación, con el propósito de estimular a las escuelas y mover el interés de todos los grupos en el sentido de mejorar la labor agrícola, que se entreguen doce premios de ₡ 400-00 a cada uno de los planteles que presenten los mejores almacigales de café, las mejores milpas, los mejores campos de arroz, los mejores plantíos de papas, los mejores frijolares o los mejores forestales.

Entendido, naturalmente, que tales campos hayan sido cultivados exclusivamente por los alumnos.

Se instituyeron, además, 40 premios de ₡ 100-00 cada uno y 20 de ₡ 50-00 para los alumnos, con el deseo de aguijonear su afición uniendo el interés al esfuerzo.

Tales premios corresponden a quienes tengan los mejores frijolares, cultivos de arroz, milpas, cañaverales, crías de aves, crías de cerdos, chayoterías, huertas, gallineros higiénicos y ventajosos, colmenas, campos de flores, etc.

Pero esas actividades personales, han de haberse ejercitado fuera del radio de la escuela, en terreno de propiedad particular de los alumnos, con la condición de que ellos puedan comprobar que el campo fue cultivado por ellos mismos y ayudados de sus propias manos.

El movimiento es, en principio, amplio y bien encaminado. En la práctica mucho de eso puede quedarse en solfa, pero si el cincuenta por ciento cuajara en realidad, estaríamos sobrecompensados.

Algunos datos pueden dar idea de la labor realizada, el año de que hago mérito, en este renglón de la enseñanza.

El acuerdo N.º 132, de 20 de noviembre, ordena entregar premios a estas escuelas:

- Mercedes de Heredia.
- Montero.
- Santa Bárbara.
- Santa Rosa.
- Castilla.
- Río Segundo.
- San Pedro de Poás.
- San Josecito de Alajuela.
- Sabanilla.
- Carrizal.

- Santamaría.
- El Acuerdo N.º 193, de la misma fecha, ordena pagar premios a estos muchachos: Marina Chacón. Antononio Barrantes. Luis Vargas. Luisa Chacón. José Luis Soto. Juan Segura. Filiberto Pérez. Bertalí Soto. Lisaniás Soto.

Os doy los nombres porque con eso quedan escritos, como en un cuadro de honor, ya que esas escuelas y esos estudiantes merecen que así se les señale y así se les exalte.

La lectura del informe del Jefe de ese Departamento, don Abelardo Quesada, os dará cualquier otro dato

que os pondrá en contacto con esta realidad: que la escuela de Costa Rica ha oído la voz de Federico II cuando dijo a su pueblo: "Yo llamo hombres útiles a los que conocen la ciencia de producir dos espigas en vez de una".

Que es una convicción profunda la que dejan en el espíritu de la escuela las elocuentes palabras de Carlyle:

"Desde el más noble patriotismo, hasta el más humilde mecanismo industrial; desde el acto sublime de morir por la patria, hasta los actos más vulgares, como extraer hulla o abrir una cantera, la vida de toda una nación depende de su suelo. Hay que decirlo y

repetirlo muchas veces: "No puede haber verdadera aristocracia si no tiene la posesión del suelo".

Que, en la buena pedagogía, son ciertos los conceptos de Leopoldo Lugones cuando escribe: "La agricultura es un ramo científico, estético y moral a la vez. Constituye la base de la actividad humana y la más noble ocupación del hombre. Moraliza al hombre vinculándose con la tierra, es

decir, extendiendo su simpatía, pues al fin de cuentas la moral no es sino simpatía en acción."

Sobre este punto tan importante hay que arar mucho. Ciertamente algunos surcos quedan sobre el agua, pero, como os llevo dicho, algo de ello ahonda en el suelo de nuestro terreno pedagógico y hay que esperar un florecimiento magnífico en ese surco.

## Una visita a los talleres Salesianos en Cartago. Las escuelas de los hermanos. La iglesia

Cartago estaba de fiesta el domingo, Cartago estaba lleno de gentes piadosas y de forasteros que habían venido a la antigua metrópoli a ofrecer con su presencia y su alegría animación a las celebraciones que estaban haciéndose en honor de Don Bosco.

Rota estaba la monotonía y la quietud de la ciudad con la numerosas procesiones, con la música y con las campanas de las iglesias.

Después del medio día me acerqué a los talleres de los Salesianos que habían organizado la fiesta de Don Bosco. Un hombre un poco moreno con acento extranjero me anuncia que el prefecto estaba ausente y que era preferible que volviera más tarde si quería visitar la obra.

Mi compañero insistió en que inspeccionáramos los trabajos del establecimiento, y el hombre moreno que hacía de portero llamó a un hermano para que nos mostrara la casa.

Una casa de grandes proporciones. En el centro un patio. De los pilares unidos unos a otros, por medio de construcciones de arcos penden numerosos pendones, banderas, gallardetes de todas las naciones que dan al ambiente un cachet internacional.

Los Salesianos son internacionales y trabajan en Francia, en Holanda, en Inglaterra, en los Estados Unidos, en todas partes y es natural que en sus fiestas predomine la nota cosmopolita. No es la Internacional

de Moscow la creadora de las ideas internacionales sino que antes de ellos se habían anticipado San Ignacio de Loyola y los Salesianos.

El padre Schmidt nos conduce a través de las varias dependencias y en el camino nos introduce al hermano Cuneo, un italiano de Piamonte, que tiene todo el aspecto de un artista y que es realmente el cantor de la iglesia.

Este es el taller de imprenta y el hermano Cuneo discurre acerca de las instalaciones, menciona la marca de las máquinas, el importe y otros detalles menores. Se hacen buenos trabajos y hay mucha clientela.

El taller está admirablemente equipado y el hermano Cuneo sigue hablando de las instalaciones. Mi amigo me dice que les hable en su idioma y el padre Schmidt es el primero en replicar en su lengua nativa en alemán, alegando que lo ha olvidado un poco. Hace treinta años que abandonó el país después de haber visitado Francia y Holanda y Panamá.

Lo he conocido en Panamá cuando Ud. escribía su libro me dice el padre, y después me invita a inspeccionar las obras del departamento de mecánica, anexo al de la imprenta.

Una serie de cuadros, de poleas, de roldanas, de motores, de fajas de transmisión y de la parafernalia propia de estas dependencias adorna la escena.

El padre Schmidt dice que la clase de mecánica es muy concurrida y agrega lamentándose que requiere de los niños muchos cálculos y muchos números, que los discípulos no pueden dominar.

El hermano Cuneo se excusa de seguir acompañándonos y el padre Schmidt aprovecha el momento para hacer el elogio de su compañero, un hombre joven, con una garganta admirable para el canto.

El padre nos lleva a mostrar otras labores de sus amados discípulos. El padre tiene toda la apariencia de amarlos profundamente y en sus ojos parece notarse el brillo de los ojos de los

Pasa a la página 4

**OMEGA**  
EL RELOJ  
Acreditado, Meritadamente

**JOYERIA MULLER**

El Renombre de esta antigua "casa" se debe a que solamente vende artículos garantizados y de superior calidad para la alta aristocracia  
Frente Sur de la Plaza Artillería

## La crisis de la agricultura en los Estados Unidos

La plataforma que sirvió al presidente Hoover para hacer propaganda por su causa no contenía ningún alivio para la desastrosa situación de la agricultura, la industria que representa dos terceras partes de la riqueza de los Estados Unidos.

Sin embargo el presidente que no hizo ninguna prome-

sa se ha adelantado a ofrecer facilidades a los agricultores en forma de pequeños empréstitos, y es posible que esta oportuna ayuda salve a la industria más poderosa de la Unión, abatida desde hace unos quince años por la protección decidida que se ha acordado a las manufacturas, con exclusión de la industria agrícola.

# AGENTE DE ANUNCIOS

## Se necesita

### Buen sueldo a hombre activo que quiera trabajar

### Presentarse con referencias a la Administración de "EL SOL"

# Notas de Cartago

## Movimiento marítimo de correo.

Mañana Jueves a las 8.30 horas se cierra el despacho del correo por el vapor Orinoco de Mala Real Holandesa. Destinos: Panamá, vía Cristóbal; Colombia, vía Barranquilla. Portes: cartas corrientes que no pesen más de 20 gramos 13 céntimos. Las que excedan de 20 gramos pagarán 10 céntimos más por cada 20 gramos o fracción. Por derechos de certificado, además del porte corriente se pagarán 30 céntimos. Impresos pagarán 3 cts. por 25 gramos y por cada 20 gramos o fracción adicional 2 cts.

El despacho para el vapor de la United Fruit se cerrará el domingo 1º de Dic. a las 8.30 horas.

## Colegio San Luis

Exámenes de fin de año. Principiaron el 25 y finalizan mañana jueves.

Los de la Escuela de Comercio principiaron el 25 y durarán hasta el 30 del presente.

Los de Bachillerato serán en los días 3, 4, y 5 de Dic.

La Dirección del establecimiento invita a los familiares de los educados y al público en general.

## Tren Especial

Ayer a la 1.30 p. m. se despachó para Turrialba el tren que especialmente vino de aquel lugar con objeto de llevar a las personas que de aquí fueron a la conferencia bananera que tuvo lugar ayer.

Vamos tomar dicho tren a don Florentino Castro, León Cortés, don Rubén Hernández don Carlos Arias don Alfredo Esquivel, don Julio Peña y varios caballeros más.

El objeto de esta conferencia es el de tratar los asuntos en beneficio de la industria, especialmente el

de conseguir que la compañía les tome la fruta en los ramales y no en el puerto de Limón como lo ha estado haciendo últimamente.

Regresaron anoche a las 8 y vinieron bien impresionados. Creen que para la entrante semana la fruta será tomada en las fincas.

## Grandioso Turno el 1º de Diciembre

Deseando desde algún tiempo erigir un monumento a Cristo Rey, en el alto de Ochomogo, en testimonio de amor y devoción al Rey de Reyes y señor de los que dominan, celebraremos este "grandioso Turno" ansiosos de ver coronados nuestros ideales. La generosidad de muchos y la buena voluntad de todos nos hace confiar en que su resultado será tan alagüeño que en breve llegará a su término una obra tan hermosa.

Las naciones todas ne le mundo entero, publican la realeza inmortal de Jesucristo, con homenajes de fé y devoción a su corazón Sagrado y nuestra pequeña Costa Rica se sentirá también satisfecha y orgullosa de ofrecerle a Cristo Rey un monumento cuya solidez y belleza simbolice la fé firme de su pueblo y su amor al Rey del Universo.

Tres Parroquias tomarán parte en este grandioso turno, Cartago, San Rafael y Concepción.

El éxito por lo tanto está asegurado.

¡Al Rey de los siglos inmortal, invisible, al sólo Dios, sea dada la honra y la gloria por siempre jamás!

Octavio Castro Saborío, secretario. Pbro. J. Rafael Cascante, cura de San Rafael. Pbro. Teodoro Gerbrande, Presidente. Pbro. Antonio Ma. Rojas, cura de Cartago. J. J. Alfaro J. Tesorero. Pbro. Carlos Meneses B., cura de Concepción.

# MYRIAM

A la niña Myriam Freer Jiménez, recién nacida

Al dilecto amigo don Malico Freer y su señora esposa

doña Lia de Freer en testimonio de cariñosa estimación.

Myriam, capullo de rosa y de dichas precursora, rubia niña tan preciosa, como en oriente la aurora.

Ojos de cielo sereno, ojos color de safir, niña que ha de ser bueno y hermoso tu porvenir

Que en este mar de la vida en donde vais al vaivén, Seas por Jesús bendecida y por la Virgen también.

Que la vida te sonría, y luego en la adolescencia, la virtud que sea tu guía y tu escudo la inocencia.

ERNESTO ORTEGA

Cartago, Noviembre de 1929.

## Los milagros del padre Power

Todo en los Estados Unidos cobra proporciones colosales, y las visitas a la tumba de un padre muerto a quien se acredita con numerosos milagros, suman millones en unos pocos días. No es este un caso insólito

en los experimentos espirituales y la historia está llena de santos que hicieron su entrada en el calendario mediante estos mismos caminos, antes que se hubiera comprobado la realidad de los milagros.

Suscríbase a EL SOL

# Tiene Ud. un terreno y desea construir?

Tiene que reparar su casa?

Necesita hacer buenos muebles?

Venga a nuestros

# Depósitos de Maderas

aquí hallará lo que desee.

La empresa Maderera

# Jorge Meléndez & Cía.

Está preparada para satisfacer ampliamente a su selecta y numerosa clientela

Las maderas que compramos en Guanacaste, el Golfo de Nicoya, la línea al Pacífico y en la Zona Atlántica son cuidadosamente seleccionadas.

HACEMOS CON ESPECIALIDAD PUERTAS, VENTANAS Y TODA CLASE DE TRABAJOS DE TORNO

Aserramos y alistamos maderas duras y suaves a perfección y a precios muy atractivos. Nuestros clientes no pagan la descarga.

NUESTRA MEJOR GARANTIA ES LA CALIDAD

Lo invitamos para que visiten nuestros talleres en cualquier momento y se convenza de que poseemos la mejor instalación del país en el ramo.

CIRILO MARTIN M.

Administrador

25 varas al Este del Telar "El Laberinto"

Teléfono No. 2937.

Apartado No. 741.

San José, Costa Rica

# Una visita a los...

Viene de la página 3 padres cuando refieren las hazañas escolares de sus hijos.

Uds. podrán ver las instalaciones eléctricas de la Iglesia hechas por un alumno del taller, una obra admirable para un niño de 13 años, prosigue el padre Schmidt.

Entramos en la iglesia por el patio del colegio. Un templo muy bello, de pequeñas proporciones. Nos persignamos y el padre nos dice muy quedo: esperen un momento.

Unos instantes después la semi-oscuridad desaparecía ante una brillante iluminación, hecha metódicamente con la precisión de un experto. Admiré el trabajo, aunque gusto de una luz difusa en el interior de la iglesia como en el interior del teatro y creo que el exceso de luz perturba el recogimiento y la quietud necesaria en el recinto.

Las instalaciones eléctricas están fuera también dice el padre Schmidt, invitándonos a seguirle.

Efectivamente el trabajo de decoración eléctrica de la fachada es espléndido y presentamos nuestros cumplimientos al padre, que está satisfecho de la habilidad de su alumno.

En el momento de despedirnos mi amigo observa el paisaje y me dice:

A corta distancia de aquí está el cementerio, quiere visitarlo?

No, no le digo, prefiero cambiar de tema.

No, no repite maliciosamente el padre Schmidt, el señor ha estado en Europa y no gusta de los cementerios.

## Los chinos piden la paz

Decepcionados por los frecuentes fracasos que sufren en el frente ruso y por las defecciones cotidianas de los generales de las provincias, que han mimado la moral del ejército, el gobierno de Nanking, se ha movido en el sentido de pedir la mediación de extraños para terminar la guerra pendiente con los comunistas del soviet.

Los rusos que necesitan de las victorias para estimular su causa en el interior del país, trabajado por las reorganizaciones monárquicas que adversan el régimen comunista, es probable que no quieren aceptar la paz que piden los chinos, sino a cambio de grandes concesiones para halagar las ambiciones de los rojos y para atemorizar a los ingleses y los franceses, que en una forma o en otra son hostiles al sistema de gobierno que impera en Leningrad.

# Página de la Sociedad

## Cumpleaños

Celebra hoy el día de su cumpleaños la estimable señora doña Josefina Solórzano v. de Cruz.

Con tal motivo nos es muy grato enviarle nuestras felicitaciones más sinceras, deseándole largos años de ventura y dicha personales.

Ayer estuvo muy festejada doña Adelita Montúfar v. de Fernández con motivo de su cumpleaños. Fué saludada por numerosas amistades y sobre todo por los dulces parvulitos de su escuela modelo, que hicieron para ella una alborozada fiesta en que la mejor música fué el murmullo de las cristalinas risas infantiles.

EL SOL quiere en verdad ser como Febo para iluminar de felicidad esa fecha y todas las de la abnegada institutriz.

## Paseo de la "Escuela mercantil."

La Escuela mercantil Manuel Aragón organiza todos los años para fin de curso un paseo al cual asisten todos los alumnos y profesores.

El próximo domingo 19 de Diciembre se verificará este simpático paseo, habiendo dispuesto hacerlo al vecino y pintoresco pueblo de Tibás.

Llevarán orquesta y prometen divertirse de lo lindo.

## Para Nicaragua

El estimable caballero don Alberto Chamorro y su señora esposa doña Gertrudis Zink de Chamorro, saldrán mañana de regreso para la vecina república de Nicaragua. La señora Zink de Chamorro vino a arreglar la mortual de su señor padre don Teodoro E. Zink, fallecido recientemente y de grata memoria para los costarricenses.

Al despedir a los esposos Chamorro-Zink, les deseamos una feliz travesía al tiempo que les reiteramos las muestras de nuestra sentida condolencia.

## Boda Salazar-Gei

Se ha fijado para el 8 de Diciembre la fecha para la celebración de la boda del joven Rafael Salazar M. con la señorita Ida Gei B.

La ceremonia se verificará a las 15 horas en la Iglesia de la Soledad, habiendo luego una Recepción en el Hotel Plaza.

EL SOL hace votos muy fervientes por la felicidad de esta joven pareja.

## Viajeros

Procedente de Turrialba se encuentra entre nosotros

el Dr. A. Bernini.

Para Limón salió don Nicolás Bermúdez.

De Juan Viñas saludamos a Mr. John Ernest, conocido cafetalero de aquella región.

Para Limón salió don Waldemar Contreras.

Procedente de Puntarenas se encuentra entre nosotros don Eutropio Acevedo.

Para Estrada salió doña Marta de Huete.

Vino de Turrialba el conocido deportista don José Fernández, quien vino a alistar su viaje para Colón a donde irá a traer a su familia.

El próximo sábado saldrá para Esparta don J. Raúl Marín.

De Grecia vino el Lic. don Benjamín Hidalgo.

De Alajuela estuvo ayer en esta capital don Carlos Urbina.

Procedente de Heredia, estuvo ayer en esta capital la estimable señora doña Tuna Sánchez de Dobles esposa del Sr. don Luis Dobles Segreda.

Salió para Limón la señorita Dora Gotay.

Procedente de Alemania llegará hoy a esta capital el estimable caballero don Víctor Fabian.

De Limón regresará hoy el Lic. don Adán Acosta.

## Enfermos

Guarda cama el joven don Fernando Vieto activo empleado del Banco de Sasso & Pirie. Hacemos votos por su pronto y completo restablecimiento.

En la ciudad de Alajuela ha restablecido la señorita María Felicia Gamboa, hija de los estimables esposos don Félix Gamboa y doña Juanita Grom de Gamboa.

## PROGRAMA del concierto que dará la Banda Militar esta noche en el Parque Central

- 19—Marcha de los Gigantes.....Baudonck.
- 20—Iris. - Himno al Sol (estreno)...Mascagni.
- 30—Serenata en una noche de verano....Albeniz.
- 40—Una Fiesta en Aranjuez. - Fantasía Española...Demerssemann.
- 50—Danza de las Serpientes.....Boccalari.

Miércoles, 27 de Noviembre de 1929.

El Director  
Roberto Cantillano

## Confidencias femeninas

San José, Noviembre, 23 de 1929.

Mi suegra me maltrata mucho de palabra y de obra, y no puedo soportar más la existencia a su lado, porque sus impertinencias me mortifican en sumo grado.

Amo a mi marido, y mi marido ama a su madre y no hallo camino que me permita satisfacer mi dignidad humillada a cada instante por mi suegra, y mi amor que profeso al compañero que me departió el destino.

No tengo hijos desgraciadamente. No tengo familiares, y estoy pendiente de la protección financiera de mi marido para subsistir. No se trabajar, no se coser, no se cocinar, y no hallo qué negocio emprender si tuviera que alejarme del hogar.

Tengo un hombre que en mi juventud me persiguió con su amor, que más tarde me ha seguido visitando, pero de una traición no hay que hablar porque amo apasionadamente a mi marido, a pesar de que es hasta cierto punto culpable de las tonterías de su madre.

Que debo hacer mi buena señora de El Sol?  
Salúdola afectuosamente, suya

JUANITA

Hablele a su marido en la misma forma, que me ha hablado a mí, y puede ser que si él la quiere, consiga Ud. mejorar su situación.

Cartago, Noviembre 23 de 1929.

No tengo novio al momento, tuve uno el año anterior y ahora me está cortegando un hombre mayor que yo, que me es profundamente simpático, y que quiere casarse conmigo.

Tiene 17 años más que yo, y mucho dinero y mucha experiencia. Me habla del amor, del baile de la música, comó un expero, y cada día me siento más atraída a su persona, pero algunas medito, si la diferencia de edad no será obstáculo para la felicidad.

Será obstáculo?

Gracias por sus consejos.

Atenta servidora.

KETTY

La diferencia de edades no es obstaculo, y de repetirlo, que en muchas ocasiones le he dicho a mis lectores, esto es, que Sarah Bernard la famosa actriz francesa, se había casado con un hombre jovencito, y era feliz.

Ella tenía sesenta años, el mozo 23.

## CUALES EL HOMBRE IDEAL PARA USTED?

Mi hombre ideal tendré que buscarlo en las novelas.  
JOSEFINA

Mi ideal es un muchacho que sepa boxear y conozca los sport.

EDELMIRA

Para marido quiero un banquero extravagante.  
ARABELLA

Deseo encontrar un joyero que me provea de joyas.  
HERMINDA

Búsqüeme un hombre con plata, aunque sea viejo y feo.

ISABEL

## CUAL ES LA MUJER IDEAL PARA USTED?

La que se casa por amor y quiere hijos

LEONARDO

Mi mujer debe ser ante todo buena ama de llaves.

JUSTINO

Para mujer quería a una bachillera.

JULIO

Quiero conocer a una profesora de escuela que sepa ser discreta.

LUIS

Denme una mujer buena y económica, y no pido más.

TOMAS

## EXPOSICION NACIONAL DE

## GANADO

## Campo Ayala de Cartago

Se hace saber a todos los ganaderos y avicultores que desde hoy ha quedado abierta la inscripción de animales para la exposición que tendrá lugar próximamente.

Toda solicitud debe ser dirigida al Centro Nacional de Agricultura en San Pedro de Montes de Oca.

EL COMITE ORGANIZADOR

# Avisos Económicos

## Jardinería "El Porvenir"

Antiguamente de Braghiroli y ahora de José Piedra.—Prontitud, esmero y arte. Teléfono 3597. Apartado 878. Calle de la Penitenciaría. San José, Costa Rica.

## Casa de alquiler

Nueva, de alquiler, con siete departamentos y solar espacioso. 150 varas al Sur, pulpería "La Criolla" del Barrio del Pacífico. —Entenderse con Carlos Centeno R. o Emilio Araya en La Tribuna.

## Lydio Bonilla P. e hijos

Pintura Decorativa, Rótulos y Dibujos. 75 varas al Este de la pulpería "La Playa" Estación del Pacífico, San José.

**Si desea obtener buen éxito en su negocio anúnciese en EL SOL**

## Aserraderos

Joven extranjero con larga práctica en agricultura y aceros de madera solicita empleo. Dirección - Doctor Lara, 3ª avenida Este a 25 varas de la Botica Central.

## Café Popular

Esmerado servicio de café y comidas a la carta.—Teléfono transmisor—J. Alvarez—75 varas al Norte de la Botica Oriental.

## Señorita

Con alguna práctica y modestas pretensiones, desea colocación en tienda o almacén. Dirigirse a este diario.

# Maypole

**EL TE DE GUSTO EXQUISITO**

DE VENTA EN:

LA FLOR DE COSTA RICA, LA INDIA,  
LA MAGNOLIA, LA GRAN VIA

## Hay Crisis?

Si la cerveza Traube no existiera la crisis porque atraviesa el país sería una cosa insostenible; pero a Dios gracias todavía nos quedan algunos beneficios como el de esta deliciosa cerveza que constituye una de las alegrías del espíritu. Pruébelo y se convencerá.



**VERMIFUGO**

**SAN ANTONIO**

Remedio eficaz, para la expulsión de lombrices.

De venta en la **FARMACIA ESPAÑA**

LUCAS MORUA  
Farmacéutico  
CARTAGO - C. R.

De acción pronta  
Eficaz  
Inofensivo

Se administra con jugo de naranja dulce.

Pídalo en las Boticas

## Panadería del Paso de la Vaca de Soto

### Hnos. San José

Elaboración especial de pan y de galletas. Servicio higiénico. Máquinas para la fabricación. Se atienden pedidos a domicilio.

## Atlantic hotel

Situated 50 yards from Palace of Justice, directly in front of Orange-Crush factory. Offers to the public in general clean and comfortable. Meal service to order, cakes, Ice Cream as per desire. Prices moderate all attention given to boarders English spoken, San José, Costa Rica. Telephone 3271.

## Para las Fiestas

**Se vende un Tobogán grande, Dirigirse al apartado 53.**

## Arriendo.

Se alquila una casa en el barrio Otoya, con luz, agua y completamente amueblada—Entenderse en la redacción de "EL SOL"

## Plan para el sorteo de 10 de Dicbre. 1929

Emisión de 4,000 billetes a razón de ₡ 20-00 cada uno divididos en vigésimos, a ₡ 1-00 el vigésimo

Valor en premios: 100.800-00 colones		
1 premio mayor de ₡ 50.000.....	₡	50.000-00
1 " " " 8.000.....		8.000-00
1 " " " 4.000.....		4.000-00
1 " " " 1.000.....		1.000-00
3 " " " 500.....		1.500-00
19 " " " 200.....		3.800-00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 200-00 c/u.		2.000-00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores), de ₡ 100-00 c/u.		1.000-00
79 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de ₡ 100 cada una.....		7.900-00
720 terminaciones a la última cifra del primer premio, de ₡ 30-00 cada una.....		12.600-00
850 premios	Valor.....	100,800-00

## Asociación Nacional Productores de Café

### Fletes a Londres

Los señores W. H. Renwick y Co. Ltd., por medio de su Representante don Manuel F. Quesada, ofrecen un servicio permanente para el transporte de café, de Puntarenas a Londres, en vapores directos debidamente asegurados, llegando el primer barco en el mes en curso al Pacífico.

La tarifa, según indican, es como sigue: 55 chelines por tonelada de (100 ks.) para café oro y 75 para el pergamino.

Flete Ferrocarril de San José a Puntarenas (al Muelle) ₡ 16,24 por tonelada oro; y ₡ 17,40 por tonelada pergamino. En cuanto al servicio en el muelle, oportunamente el Ferrocarril hará los arreglos del caso.

Esta Cámara, en atención al servicio satisfactorio que en la emergencia del año anterior prestaron los barcos de dicha Compañía, recomienda a los exportadores ese servicio.

San José, Noviembre 7 de 1929

## Los berlineses lastimados en su sensibilidad

Las sensiblerías de los berlineses son inexplicables en una de las capitales más grandes del mundo, la segunda, de Europa, que se han sentido lastimados porque en días religiosos se ha permitido el baile y otras diversiones.

La cerveza no se prohíbe nunca y la toman hasta en los días más santos del calendario católico o luterano y el jefe de policía tendrá que pagar el resentimiento de un pueblo a quien ofendió dándole libertad para distraerse en días religiosos.

## Submarinos para Yngoeslavia

Francia ha construido dos grandes submarinos para Yngoeslavia, su aliada en los Balcanes, y uno de los países más discolos de Europa, y la noticia ha de inquietar a su vecina Italia, que no puede tolerar el engrandecimiento de ninguna nación en su vecindad, especialmente en las aguas del Adriático, que Mussolini

considera como Mare Nostrum. Las construcciones de guerra de Yngoeslavia las recibirá Italia como un reto y es probable que el mundo tenga que oír dentro de unos días los desplantes espectaculares del primer ministro fascista hablando del incremento de la marina de sus vecinos.

## La caída de la peseta

La peseta española que en los buenos tiempos se cotizaba a la par del franco suizo está sufriendo en estos momentos las mismas alternativas que experimentó en los días de la guerra, y el cambio en relación con la libra esterlina es de 53.53 pesetas, el doble de la cotización usual.

España tiene muchos recursos de dinero y de hombres, y cuenta además con las remesas que los emigrantes de América le envían, y no puede explicarse esta baja de la peseta, a menos que se le atribuyan causas políticas originadas en el régimen anti-constitucional del reino.

## La igualdad marítima de dos rivales

Mussolini no es un actor original sino un actor que gusta de copiar hasta las poses y las actitudes de los otros, y el gesto de los Estados Unidos pidiendo la igualdad marítima con Inglaterra lo han reproducido los italianos respecto a su poderoso vecino, el francés, a quien exigen someterse a

un plan de igualdad naval. Pero los franceses son hábiles estadistas y saben hacer sus cosas y disimular sus planes y conociendo los recursos de su rival le han propuesto que el budget naval de los dos países sea tan excesivo que Italia no pueda alcanzarlo.

## Suscríbase a "El Sol"

Royal Netherlands Steamship Co.

### Compañía Real Holandesa de Vapores

**EL VAPOR**

## STUYVESANT

7.200 Toneladas

Saldrá de LIMON para AMSTERDAM con escala en Cristóbal, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad y Havre

El 28 de Noviembre de 1929

**LLEVANDO CARGA Y PASAJEROS**

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes Dirijase a SASSO & PIRIE, Sucesores, Agentes Generales

ALBERTO ARAGON Sub-Agente, Limón

# Inglaterra no está dispuesta a retirarse de las bases del Caribe

En la Cámara de los Comunes se ha discutido recientemente el plan que se atribuía al gobierno laborista de hacer concesiones numerosas a los Estados Unidos a expensas de su seguridad, y se agregaba que las bases navales de Jamaica, de las islas Bermudas y de otras posesiones en el mar Caribe serían desmanteladas como prueba de buena voluntad hacia los Estados Unidos.

El gobierno se ha adelantado a desmentir la noticia, y es muy razonable creer que ninguna nación, para dar pruebas de su buena voluntad a las otras está dispuesta a sacrificar su propia seguridad. En las mismas circunstancias se encontraría un rival, a quien para dar satisfacción el otro, le entrega su arma.

## Tienda Mil Colores

Trajo especialmente de Londres un MAGNÍFICO CORTADOR INGLÉS titulado en el mejor colegio de Inglaterra. Tiene tres medallas obtenidas en diferentes exposiciones, así como los atestados de otros premios, recibidos en efectivo.

ENRIQUE YANKELEWITZ  
Frente a La Alhambra  
Tel. 2119

Las bases navales de Inglaterra están diseminadas en todas partes de América, pero en la proximidad del Canal de Panamá se han multiplicado prodigiosamente y anulan hasta cierto punto las defensas del Canal de Panamá y del proyectado Canal de Nicaragua, expuesto a la vecindad peligrosa de Belize, a corta distancia de la entrada de los dos canales.

# Los restos de Carl Marx

La familia del autor de Capital y el Trabajo están oponiéndose a los deseos de los rojos comunistas que intentan pedir el traslado de los restos del ilustre fundador del socialismo sepultados en Inglaterra al Red Square en Moscow, para colocarlos

en el panteón de los inmortales.

Alegan los sobrevivientes del grande hombre que los comunistas rusos han violado los principios fundamentales del verdadero socialismo dividido en sectas y ramificado en numerosas agrupaciones sin principios.

## Notas Sociales

Rogamos a nuestros lectores comunicar cualquier evento social de interés

### Tribuna libre

# Las declaraciones de Stimson

En un radiograma publicado en estos días en los diarios de la localidad el secretario de estado de los Estados Unidos, señor Stimson, declara que la política actual de su gobierno tiende a retirar de Nicaragua los marinos de guerra que la ocupan por su mandato; pero que no se lleva a término la desocupación porque el presidente general Moncada se opone a ello.

Al respecto como ciudadano nicaragüense deseo hacer unos breves comentarios.

Todos los que estamos interesados en el conocimiento de los problemas de mi patria estamos enterados, y esto lo debe recordar muy bien el señor Stimson y los admiradores de sus procedimientos, de que habiendo llegado el ejército constitucionalista, que tenía como bandera al doctor Sacasa y como jefe militar al general Moncada, a la Villa de Tipitapa que hoy lleva su nombre, él, en nombre de las fuerzas de los Estados Unidos se opuso al avance de los soldados de la libertad y los amenazó con sus armas si intentaban la continuación de su cruzada has-

ta llegar a Managua. Fue entonces que consultando con talento político el general Moncada la situación en que se encontraba, con tropas cansadas en dos años de cruenta lucha, por una parte, y por otra con la espada de Damocles—la de Stimson en este caso, suspendida sobre su cabeza, estuvo de acuerdo con el convenio que ha pasado a la historia con el nombre de «Pacto Stimson-Moncada». El origen, pues, de la ocupación militar de Nicaragua por fuerzas militares norteamericanas, es una situación de arbitrario entremetimiento de una nación extranjera dentro de las condiciones interiores de otra, y no es entonces ilógico sostener que siendo ese el principio, el mantenimiento posterior de tal estado de arbitrariedad obedece a las mismas causas. Escribo esto para decir que ante estas circunstancias el Sr. Stimson podría ser más franco y decir ante sus conciudadanos los verdaderos propósitos de su política, aunque bien sabemos que será en vano que esperemos esa franqueza de un ministro que se ve obligado a hacer tales declaraciones precisamente cuando en su propio pueblo palpita la protesta por sus normas de gobierno.

¿Podría decir el señor Stimson si ya entregó al gobierno de Nicaragua las armas nacionales que le fueron depositadas a raíz del forzado convenio que hemos mencionado? Su contestación es precisa para saber si sus declaraciones de ahora tienen fundamento de verdad.

También se dice que el general Moncada se ve compelido a no permitir la desocupación porque abriga el temor de que tan pronto como se vayan los marinos de nuevo se levanten las llamaradas de la revuelta, y acerca de esto hay que decir que el general Moncada no ha hecho con tal espíritu ninguna declaración, que además está haciendo un buen gobierno, de progreso, de libertad, de opinión pública, fuerte materialmente y moralmente, por lo que no teme las anunciadas asechanzas: pero es doloroso confesar que sí es verdad que hay aún parcidas que no están saciados de sangre y que esperan sin duda la primer coyuntura para tomar de nuevo el camino de las tropelías en que siempre han vivido. Estos, pues, son los insanos responsables de que pudieran llegar a tener algún viso de razón las palabras engañosas del señor Stimson.... San José, 27 de noviembre de 1929.

EMILIO ALVAREZ

# Los accidentes eléctricos en la capital

En menos de una semana es decir, desde el sábado hasta ayer martes, se han sucedido dos accidentes ocasionados por las defectuosas instalaciones eléctricas, en uno de los cuales pereció el trabajador que estaba empleado en las construcciones del Hotel Costa Rica, que tuvo la desgracia de asirse de un alambre primario desnudo que lo liquiló en un

instante. La otra víctima es un mensajero de Aranjuez, que prestaba servicios en el teléfono a quien un primario arrojó al suelo con graves quemaduras. Se creyó que el muchacho estaba muerto, pero la pronta cura de emergencia que se le practicó en el Hospital de San Juan de Dios lo libertó de fatales consecuencias.

# Viena capital federal

Los socialistas de la derecha o los cristianos socialistas como se les designa en el lenguaje político han logrado una gran victoria a expensas del gobierno de Schober, que accedió a sus demandas al declarar a Viena la capital del estado federal de Austria, conservando sus derechos de estado fede-

ral del Bundes.

Viena es la cabeza espiritual no solamente del pequeño país que el tratado de San Germain le dejó sino que extiende sus dominios en toda la Europa Central, y aún los negocios bancarios de los Balcanes están pendientes de la ciudad imperial.

# La situación del mercado de café en Alemania

Un mercado que ofrecía tantas perspectivas a la producción nuestra de café se ha aflojado últimamente, y los cables de Berlín anuncian que el precio ha bajado y que no hay demanda suficiente para absorber la oferta del extranjero.

Alemania es uno de los países europeos que más café consumen y es sensible que el mercado esté afectado por circunstancias del momento, que repercutirán sin duda en las exportaciones de café de estas procedencias.

# Sastrería Modelo

300 VARAS AL SUR DEL TEATRO NACIONAL AP. 1101

Ofrece usted trajes en bonos convencionales

y le proporciona toda facilidad para obtener un BUEN VESTIDO con la pequeña suma de ₡ 3.00

suscribiéndose a nuestros créditos en formación. Pronto se cancelará el primer abono de la Serie

“MORAZAN”

Solicite nuestros prospectos hoy mismo

Se garantiza puntualidad y honradez.



## Plan de la Lotería del Asilo de la Vejez

Para el Sorteo del 8 de Diciembre de 1929

Valor en premios. ₡ 5,140.00

1 premio mayor de ₡ 1,000.00	₡ 1,000.00
1 premio segundo de ₡ 500.00	500.00
1 premio tercero de ₡ 300.00	300.00
3 premios de ₡ 100.00	300.00
31 premios de 30.00	930.00
16 aproximaciones al premio mayor de ₡ 16.00 cta.	160.00
10 aproximaciones al segundo premio de ₡ 12.00 cta.	120.00
29 terminaciones a las 2 últimas cifras del premio mayor de ₡ 10.00 cta.	390.00
360 terminaciones a la última cifra del premio mayor de ₡ 4.00 ctn.	1,440.00
456 premios	₡ 5,140.00

Cartago, Diciembre de 1929.

MONS. VOLIO,  
Presidente de la Junta del Asilo de la Vejez

RAFAL MORUA,  
Tesorero

JORGE O. ROJAS, B.  
Secretario

# EL SOL

# Con el señor Julio Peña, Gerente del Crédito Agrícola de Cartago. Debemos llegar a un

Director  
DAVID SAAVEDRA  
Gerente  
MANUEL SAAVEDRA H.  
Radiotelegrafista  
FRANCIS L. BERNARD

OFICINAS  
Imprenta y Administración:  
Avenida de las Damas 100 varas  
al Oeste del Parque Morazán.  
Teléfono  
Administración: 3404  
Suscripción Mensual..... ₡ 2-00  
Número suelto..... 0-10  
Número atrasado..... 0-20  
Anuncios, precios convencio-  
nales.

Tribuna popular dará cabida a la opinión de los que quieran escribir sobre asuntos vitales. 200 palabras es el máximo de esta colaboración.

## EL BROOKLYN - TALLER MECANICO

Luis Garro Céspedes

Contando con nuevas maquinarias para trabajos en hierro para techo, barandas, puertas y portones de hierro y todo lo referente al ramo y contando con operarios competentes ofrezco la más absoluta garantía y precios económicos, pues atiendo personalmente mi negocio.

100 varas al Sur del Teatro de la Constructora

## PREGONEROS

### Se necesitan en este diario. Buen sueldo

### El estreno de "La Paloma", de Norma Talmadge el domingo en el Variedades

#### El más grande acontecimiento cinematográfico

Artistas Unidos, la casa maestra norteamericana, presenta el domingo próximo a Norma Talmadge ante el público josefino. La noche de ese día se estrena en el Teatro Variedades, "La Paloma", la última super producción de la genial y bellísima artista, que reaparece triunfalmente en la mejor película de su vida artística.

La reaparición de Norma Talmadge con "La Paloma" constituye el más grande acontecimiento cinematográfico del corriente año. El suceso es grandioso. Norma Talmadge ha sido siempre la artista predilecta de todos los públicos que la han aclamado con el más grande de los entusiasmos.

"La Paloma" está recientemente filmada por Norma; sobre ella la prensa estadounidense ha formulado los más cálidos elogios. Mucho se ha escrito pero se asegura que es poco a lo tanto que vale la película, que Artistas Unidos ha recomendado como una de las mejores del año cinematográfico.

## La mendicidad en Cartago

En la proximidad de la estación ferroviaria de Cartago la concurrencia de chicos que pretenden mendigar limosnas ne los pasajeros del tren, que tienen que bajar las ventanillas en señal de protesta.

Es tiempo que las autoridades policiales de Cartago impongan una vigilancia severa para evitar la práctica de la mendicidad en la estación del ferrocarril, en perjuicio del tráfico de pasajeros y de turista.

Este diario no quiere permanecer inactivo en presencia de los problemas graves que agitan a la nación, ni quiere ser mero espectador de los acontecimientos.

La situación económica del momento le tiene preocupado porque afecta todas las fuerzas vivas de la nación y a la tarea se ha dedicado de investigar las causas de la crisis, consultando con los leaders de la banca, de la industria, de las actividades comerciales, de la agricultura.

## acuerdo directo con la United Fruit Co.

El señor es representante de EL SOL y ha venido a Cartago a hacer estudios acerca de la crisis actual, dice el Lic. Guzmán, que gentilmente me había presentado al señor Julio Peña en el Club de Cartago.

El señor Peña estaba en el Club en asocio del señor Aragón y se excusa de hablar, diciendo que no quiere que los periódicos lo tomen de muñeco.

No me explico su actitud le repondo. EL SOL quiero conocer su actitud en este momento grave para las finanzas nacionales.

No, es que no quiere andar metido en discusiones. Dicen que los bancos están apurando a sus clientes?

Por lo que respecta al Crédito Agrícola de Cartago puedo asegurarle que observamos otra conducta, que no hemos restringido el crédito y que a los deudores les hemos prolongado en todos los casos los vencimientos de sus préstamos. Es decir, continúa el señor Peña, no hemos socado a nadie, a nadie, repite para dar mas energía a su frase. Cuál es el capital del crédito? Un millón de colones.

No sé por qué tengo la manía de convertir la moneda del país en dólares cada vez que oigo mencionar una cifra alta en colones y mentalmente hago la reducción y digo para mí: \$ 250.000 dólares de capital para un banco, el principal de la provincia es ridículo, es absurdo.

Sin embargo el banco prospera, el banco aumenta sus recursos, el banco trabaja porque está muy

bien administrado y sabe distribuir su capital y colocar sus ganancias.

Pero la idea principal que me había movido a solicitar la entrevista con el banquero no estaba confesada y yo quería su opinión acerca de la manera de conjurar la crisis.

Los hombres de negocios, los banqueros tienen diferentes maneras de ver las cosas que el resto de los mortales, que se pasan la mayor parte del tiempo discutiendo teóricamente acerca de la solución de asuntos que no comprenden. Los banqueros tienen la realidad en sus cajas, los banqueros tienen una rara visión del paisaje libres de influencias de ninguna clase.

Cual es en su opinión la forma más apropiada para solucionar la situación actual en lo que se refiere a su provincia?

Un arreglo directo con la United Fruit Company obraría milagros en el bienestar de la provincia, afectada en muchos respectos por la paralización de las actividades de la frutera, responde el señor Peña.

Un mozo trae un servicio de té y aprovecho la ocasión para despedirme de mi amable interlocutor que en pocas palabras había dado una valiosa opinión acerca de la situación del país.

## TEATRO VARIEDADES

HOY Miércoles 27 de Noviembre HOY

A las 7 y a las 8. 30

La hermosa película Francesa,

## LA AVENTURERA

Creación de la bella y escultural LILY DAMITA  
ENTRADA 50 CENTIMOS

## MAÑANA ESTRENO DE LA MASCARA ROTA

DOMINGO POR FIN  
UN COLOSO DE ARTISTAS UNIDOS,

## LA PALOMA

con NORMA TALMADGE y GILBERT ROLAND

YA ESTAN A LA VENTA LAS LOCALIDADES

## Siguen los triunfos de Amparito Medina, en el Teatro América

### El programa para la función de esta noche

Amparito Medina continúa triunfando ruidosamente en el teatro América. Para esta noche nos ofrece un grandioso programa con números de estreno tanto suyos como de las otras

estrellas de la compañía. La función de anoche fue de gran éxito. Con lleno completo, Amparito conquistó nuevas simpatías y fue aclamada delirantemente como lo fueron también las otras estrellas de la compañía.

Para la función de esta noche, existe gran entusiasmo en el público. No dudamos que el éxito será como las funciones anteriores. Las de esta semana son las últimas de la temporada.

Los precios son módicos, para todos los bolsillos: dos colones la entrada.

## PARA ALAJUELA Y PUNTARENAS

Se necesitan dos hombres activos residentes de esas ciudades para trabajos en conexión con El Sol - Salario de ₡ 100 a ₡ 150 mensuales para empezar. Presentarse con referencias a la Administración de este periódico.

# ORTIZ

Joyero Chic

## GRANDES NOVEDADES

## DEL DIARIO OFICIAL

Se acordó rectificar la disposición No. 617 de 19 de los corrientes, de la Cartera de Policía en el sentido de que la licencia que se concede para celebrar un turno en cada una de las parroquias de la diócesis de la Alajuela, que se efectuarán bajo la inmediata vigilancia de la respectiva autoridad de policía local.

Se acordó conceder a don Secundino Agüero, Agente Principal de Policía de Daniel Flores, cantón citado, la licencia que solicita para separarse de su puesto por quince días desde el primero de diciembre entrante y recargar sus funciones, durante el indicado término, al policía del lugar don Antonio Arias Chinchilla.

Se acordó nombrar para Agente auxiliar de Policía de Lomas, cantón de Siquirres a don Moisés Ibarra, en reemplazo de don Cirilo Orozco, quien falleció.